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непрерывное обновление знаний и поддержание 
профессионализма сотрудников на должном 
уровне, есть надежные партнеры — IT-вендоры, 
помогающие идти в ногу со временем всеобщей 
цифровизации. Лиге удалось преодолеть разо-
бщенность, направить непомерные амбиции 
некоторых лидеров в созидательное русло, мы 
сейчас намного ближе и сплоченнее, чем 5-10 
лет назад. 

Лига кредитных союзов сегодня — хорошая 
модель представительской организации, пример 
самоуправления, демократии, умения слушать 
и слышать голос сектора, каждого кооператива 
и донести до органов власти пожелания, крити-
ку, протест (удалось же отстоять позицию о не-
целесообразности, губительности для сектора 
перехода на ЕПС!). Мы, как мне кажется, сумели 
преодолеть многолетний этап перетягивания 
каната — кто важнее, кто нужнее для коопе-
ратива — Лига, ассоциация, СРО? В цепочке 
развития «зависимость — независимость — вза-
имозависимость» кооперативы приходят к пони-
манию жизненной важности взаимозависимости. 
Взаимоподдержка и партнерство нужны всем, 
кто развивает кооператив, придерживаясь коо-
перативных принципов, объединяя не финансы, 
а людей. 

Нашей Лиге очень повезло на лидеров: вы-
сочайшая планка профессионализма руково-
дителей поддерживается в течение многих лет: 
половина всех работавших в Лиге руководите-
лей — доктора и кандидаты наук. У каждого 
гендиректора был свой стиль, взгляд, позиция. 
Мне посчастливилось работать со многими та-
лантливыми людьми.

Анастасия Викторовна Овсянникова, учени-
ца Дины Григорьевны — первый генеральный 
директор Лиги, всегда готова была прийти на 
помощь начинающим кооперативам, поражала 
своим умением моментально понять суть проб-
лемы и подсказать решение. 

У Любови Ильиничны Оловянниковой — 
очень ценное умение убеждать, лоббировать ин-
тересы Лиги во властных структурах.

Владимир Петрович Третьяк, ведя дискус-
сию в своей академической манере спокойным 
профессорским голосом, приводя весомые ар-
гументы, умел потрясающе быстро примирить, 
поставить точку в очень частых бурных спорах 
коллег. 

Вадим Львович Калиничев и Александр 
Алексеевич Соломкин — масштабно, системно 
мыслящие руководители, продолжили работу, 
начатую Центром развития КС — заложили ос-
нову современной инфраструктуры кредитной 
кооперации, предприняли шаги к формирова-
нию сервисных структур. 

Татьяна Борисовна Ивашкина — начиная 
с 90-х годов, один из самых активных членов 
Совета, защитников Лиги, болеющих душой за 
общее детище, в течение более 10 лет была Гене-
ральным директором Лиги — мудрым, диплома-
тичным, терпеливым, настойчивым и последова-
тельным руководителем, сумевшим организовать 
жизненно важный для нас конструктивный диа-
лог сектора с госрегулятором.

ВРЕМЯ, ВПЕРЕД!
Впереди еще много работы: регулирование 

по-прежнему мало учитывает некоммерческий 
характер деятельности, кооперативную сущность 
кредитных союзов, недостаточно четко применя-
ется риск-ориентированный подход в регулиро-
вании кооперативов, нет системы стабилизации 
и развития, которая позволила бы сектору, ис-
пользуя возможности и инструменты саморегу-
лирования, самостоятельно исправлять ошибки, 
перекосы в работе КПК, предотвращать губи-
тельные для всего сектора банкротства, включая 
механизмы поддержки и оздоровления.

Сегодня Совет Лиги — профессиональный, 
креативный, вопросы развития как приоритет-
ные вопросы повестки дня, — во многом похож 
на Совет начала двухтысячных — инициатив-
ный, фонтанирующий идеями для движения 
вперед. Оглядываясь назад, очень интересно 
сравнить: тогда в Совете были энтузиасты, люди 
профессионально далекие от экономики и фи-
нансов — в дирекции Лиги работали специа-
листы, ученые, профессионалы. Сегодня у руля 
Лиги команда сотрудников и волонтеров — про-
фессионалов, экономистов, юристов, финан-
систов, стратегически мыслящих практиков, 
работающих в кооперативах, имеющих ученые 
степени, победители международных конкурсов 
WOCCU. Это команда, нацеленная на развитие, 
движение вперед — вперед к новым победам, 
к новым юбилеям! 

Долгих успешных лет, Лига!
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 «ЛИГА КРЕДИТНЫХ 
СОЮЗОВ — ЭТО И ЕСТЬ 

ДВИЖЕНИЕ КРЕДИТНОЙ 
КООПЕРАЦИИ»

В преддверии 30-летия 
Лиги кредитных 
союзов мы поговорили 
с председателем Совета 
Лиги Олегом Вахрушевым 
о роли Лиги кредитных 
союзов в становлении 
современной кредитной 
кооперации России 
и о том, почему кредитным 
кооперативам как никогда 
важно проявлять активную 
позицию в секторе

Любые юбилеи — это по-
вод оглянуться назад, по-
нять, что сделано, что уда-
лось, чего хотели, и что полу-
чилось.  Вы — чуть постар-
ше современного движения 
кредитной кооперации, по-
нятно, что, когда оно возро-

ждалось в России, Вы не были 
тому свидетелем. Однако, Вы 
уже 14 лет в кредитной коо-
перации, и по сути, «перво-
проходец» создания кредит-
ных кооперативов в систе-
ме профсоюзов образования, 
много учились и узнавали 
про кредитную кооперацию. 
Оглядываясь назад, что Вы 
можете сказать? Состоялась 
ли кредитная кооперация?

За тридцать лет кредитная 
кооперация в отсутствии ка-
кой-либо реальной поддержки 
от государства выстояла, пере-
жив массу кризисов. 

Кооперат и вы о с т а лись 
институтами «местных» фи-
нансов, где деньги работают 
на конкретных территориях, 
в конкретных сообществах, по-
могают домохозяйствам, само-
занятым. В этом смысле, ко-
нечно, кредитная кооперация 
состоялась. 

Но если говорить о систе-
ме кредитной кооперации, то, 
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оглядываясь назад, надо сказать, что не все, что 
строилось — построилось. 

Лига кредитных союзов, изучая зарубежную 
практику, опираясь на опыт партнеров, пра-
вильно выстраивала систему. Может быть, не 
все знают, но Лига, преследуя цель — создать 
устойчивую самодостаточную систему кредит-
ной кооперации, создавала свой Фонд, свою 
страховую компанию. Другое дело, что это не 
заработало. Почему? Наверное, это требует от-
дельного изучения, анализа. Но на мой взгляд, 
причиной всему была незрелость как самих кре-
дитных кооперативов, так и движения кредит-
ной кооперации в целом. Не было законодатель-
ных основ для выстраивания такой системы, 
кооперативы еще не осознавали необходимость 
создания инфраструктуры, поддерживающей 
развитие кредитных кооперативов.  

А что скажете о развитии самой Лиги? 
Здесь я бы не разрывал Лигу и движение. 

Создание Лиги — это был шаг укрепления 
движения кредитной кооперации. Кооперати-
вы «в розницу» мало чего могли бы добиться, 
а объединившись, укрепили кредитную коо-
перацию, сделали возможным ее признание на 
государственном уровне. Именно Лига стала 
проводником идей кооперации в финансовой 
сфере и защитником интересов кредитных ко-
оперативов. 

Если говорить непосредственно о Лиге, как 
об организации, то в Лиге были разные време-
на. И, наверное, нам всем бы хотелось видеть 
Лигу сильным, мощным национальным объе-
динением, какие мы видим в других странах.  
Однако, мы опять идем «своим путем». Страна 
огромная, и были времена, когда Лигу пытались 
выстроить как трехуровневую систему: кредит-
ные кооперативы — региональные ассоциа-
ции — Лига, но не вышло. Во-первых, как мы 
уже не раз говорили, кооперация не научилась 
кооперироваться. Все хотели (да и сейчас мы 
это наблюдаем) быть «самостийными». Во-вто-
рых, не во всех регионах были созданы ассоци-
ации, и кооперативы входили в Лигу напрямую. 
В-третьих, и это самое основное — не все ко-
оперативы хотели и хотят быть в движении. 

С 2010 года система кардинально изменилась 
с введением института саморегулирования. Обя-
зательное членство в СРО поменяло приорите-
ты. Но, заметьте, кооперативы — члены Лиги не 

пошли тогда по пути, который тоже рассматри-
вался — сделать на базе Лиги СРО, Лига оста-
лась Лигой. Это о многом говорит. 

Вообще очень интересно и поучительно 
сегодня полистать страницы документов Лиги 
двадцати-, тридцатилетней давности (к 30-летию 
Лиги мы сделали раздел на сайте, где выложи-
ли архивные документы, реко-
мендую всем заглянуть — https://
ligaks.ru/page49521861.html). Ведь 
многое, о чем мы сегодня спорим, 
что предлагаем — предлагалось, 
рассматривалось. Те же вопросы 
гарантирования сбережений пай-
щиков, те же вопросы стабилизации и так далее. 
Почему не решается, вы спросите. Да потому, 
что за развитие сектора, а, значит, и за возмож-
ность развития каждого кооператива, бьются 
единицы. Большинство кооперативов придер-
живаются позиции «само рассосется»… Не рас-
сосется. И ужесточение регулирования как раз 
об этом говорит. 

 
И все же, подводя юбилейную черту, чем 

Лига может гордиться, и какие ошибки ви-
дит с высоты пройденных лет?

Конечно, гордиться есть чем! Как я уже 
говорил, Лига кредитных союзов — это и есть 
движение кредитной кооперации. Я, как руко-
водитель кредитного кооператива, отдаю себе 
отчет в том, что не было бы ни кредитного ко-
оператива, ни меня как его руководителя, если 
бы не Лига. Появление у нас в стране института 
кредитных кооперативов — исключительно за-
слуга сначала Центра развития кредитных сою-
зов, затем Лиги. 

Развитию кредитной кооперации способ-
ствовало правовое обеспечение деятельности 
кредитных кооперативов. Думаю, уместно 
вспомнить, что именно специалисты Лиги раз-
рабатывали и пробивали специальный Феде-
ральный закон «О кредитных потребительских 
кооперативах граждан». Без правовой основы 
кооперативы не признавались, их не регистри-
ровали государственные органы. Лига всячески 
отстаивала право людей на самоорганизацию, 
специалисты Лиги выезжали в регионы, помо-
гали первым кооперативам в решении вопросов 
регистрации, выдавали пакеты документов, 
помогали проводить учредительные собрания. 
Принятия специального закона Лига добивалась 
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оглядываясь назад, надо сказать, что не все, что 
строилось — построилось. 

Лига кредитных союзов, изучая зарубежную 
практику, опираясь на опыт партнеров, пра-
вильно выстраивала систему. Может быть, не 
все знают, но Лига, преследуя цель — создать 
устойчивую самодостаточную систему кредит-
ной кооперации, создавала свой Фонд, свою 
страховую компанию. Другое дело, что это не 
заработало. Почему? Наверное, это требует от-
дельного изучения, анализа. Но на мой взгляд, 
причиной всему была незрелость как самих кре-
дитных кооперативов, так и движения кредит-
ной кооперации в целом. Не было законодатель-
ных основ для выстраивания такой системы, 
кооперативы еще не осознавали необходимость 
создания инфраструктуры, поддерживающей 
развитие кредитных кооперативов.  

А что скажете о развитии самой Лиги? 
Здесь я бы не разрывал Лигу и движение. 

Создание Лиги — это был шаг укрепления 
движения кредитной кооперации. Кооперати-
вы «в розницу» мало чего могли бы добиться, 
а объединившись, укрепили кредитную коо-
перацию, сделали возможным ее признание на 
государственном уровне. Именно Лига стала 
проводником идей кооперации в финансовой 
сфере и защитником интересов кредитных ко-
оперативов. 

Если говорить непосредственно о Лиге, как 
об организации, то в Лиге были разные време-
на. И, наверное, нам всем бы хотелось видеть 
Лигу сильным, мощным национальным объе-
динением, какие мы видим в других странах.  
Однако, мы опять идем «своим путем». Страна 
огромная, и были времена, когда Лигу пытались 
выстроить как трехуровневую систему: кредит-
ные кооперативы — региональные ассоциа-
ции — Лига, но не вышло. Во-первых, как мы 
уже не раз говорили, кооперация не научилась 
кооперироваться. Все хотели (да и сейчас мы 
это наблюдаем) быть «самостийными». Во-вто-
рых, не во всех регионах были созданы ассоци-
ации, и кооперативы входили в Лигу напрямую. 
В-третьих, и это самое основное — не все ко-
оперативы хотели и хотят быть в движении. 

С 2010 года система кардинально изменилась 
с введением института саморегулирования. Обя-
зательное членство в СРО поменяло приорите-
ты. Но, заметьте, кооперативы — члены Лиги не 

пошли тогда по пути, который тоже рассматри-
вался — сделать на базе Лиги СРО, Лига оста-
лась Лигой. Это о многом говорит. 

Вообще очень интересно и поучительно 
сегодня полистать страницы документов Лиги 
двадцати-, тридцатилетней давности (к 30-летию 
Лиги мы сделали раздел на сайте, где выложи-
ли архивные документы, реко-
мендую всем заглянуть — https://
ligaks.ru/page49521861.html). Ведь 
многое, о чем мы сегодня спорим, 
что предлагаем — предлагалось, 
рассматривалось. Те же вопросы 
гарантирования сбережений пай-
щиков, те же вопросы стабилизации и так далее. 
Почему не решается, вы спросите. Да потому, 
что за развитие сектора, а, значит, и за возмож-
ность развития каждого кооператива, бьются 
единицы. Большинство кооперативов придер-
живаются позиции «само рассосется»… Не рас-
сосется. И ужесточение регулирования как раз 
об этом говорит. 

 
И все же, подводя юбилейную черту, чем 

Лига может гордиться, и какие ошибки ви-
дит с высоты пройденных лет?

Конечно, гордиться есть чем! Как я уже 
говорил, Лига кредитных союзов — это и есть 
движение кредитной кооперации. Я, как руко-
водитель кредитного кооператива, отдаю себе 
отчет в том, что не было бы ни кредитного ко-
оператива, ни меня как его руководителя, если 
бы не Лига. Появление у нас в стране института 
кредитных кооперативов — исключительно за-
слуга сначала Центра развития кредитных сою-
зов, затем Лиги. 

Развитию кредитной кооперации способ-
ствовало правовое обеспечение деятельности 
кредитных кооперативов. Думаю, уместно 
вспомнить, что именно специалисты Лиги раз-
рабатывали и пробивали специальный Феде-
ральный закон «О кредитных потребительских 
кооперативах граждан». Без правовой основы 
кооперативы не признавались, их не регистри-
ровали государственные органы. Лига всячески 
отстаивала право людей на самоорганизацию, 
специалисты Лиги выезжали в регионы, помо-
гали первым кооперативам в решении вопросов 
регистрации, выдавали пакеты документов, 
помогали проводить учредительные собрания. 
Принятия специального закона Лига добивалась 
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шесть лет, на него накладывалось три прези-
дентских вето. Как говорили родоначальники 
возрождения кредитной кооперации, лобби 
банков было сильным. На рынок пускать кре-
дитные кооперативы не хотели. Закон тогда 
закрепил непредпринимательский характер 
основной деятельности кредитных коопера-
тивов, их некоммерческий статус, взаимный, 
внутренний характер их деятельности, прин-
ципы членства в них, прописал меры защиты 
финансовых интересов пайщиков, ограничения 
финансовых и управленческих рисков дея-
тельности кредитного кооператива. В этом его 
главные плюсы.

Кроме того, Лигой была разработана кон-
цепция системы подзаконных актов и норма-
тивов к закону, в которой были предложены: 
нормативы членства в кредитном союзе, услуги 
кредитного союза, финансовые нормативы кре-
дитного союза (имущество, паевой фонд, рас-
пределение активов, нормативы ликвидности 
и страхование риска невозврата ссуд). 

Все, что обеспечивало бы устойчивость 
кредитного кооператива, было прописано. Из-
начально шла речь о саморегулировании как 
в самом кредитном кооперативе, так и в систе-
ме в целом. Добровольно тогда многие коопе-
ративы не захотели быть в системе, не захотели 
быть подконтрольными кому-то (Лига прово-
дила тогда инспекции своих членов), а в отсут-
ствии закона это привело к тому, что все стали 
работать так, как считали нужным сами. Опять 
же повторюсь, незрелость кооперативов не по-
зволила выстроить систему, в которой нам всем 
бы жилось комфортнее. 

Большая работа была проделана специали-
стами, представителями кредитных кооперати-
вов — членов Лиги для принятия закона 190-
ФЗ «О кредитной кооперации», по которому 
сегодня живут все кооперативы. 

Важной заслугой Лиги является консоли-
дация сектора. Лига создает площадки, на ко-
торых представители разных структур, объеди-
нений могут договариваться, совместно решать 
общие задачи. 

Я считаю, что у Лиги — замечательная на-
градная система. Получить признание в сообще-
стве как кооперативу, так и специалисту кредит-
ной кооперации — это дорогого стоит. 

Горжусь, что сам прошел школу «Молодежки» 
Лиги и считаю программу «Молодые специали-
сты кредитной кооперации» — одной из важных. 
«Старение» кооперативов остается проблемой, 
и без поддержки молодых кадров, привлечения 
молодых пайщиков в кооперативы эту проблему 
не решить. 

Также отмечу, что Лига остается, как и 30 
лет назад, пропагандистом кооперативной идео-
логии, кооперативных ценностей. Поддерживая 
и культивируя принципы кредитных союзов, мы 
проводим конкурсы, выпускаем ролики, устраи-
ваем различные акции. Позволю себе предполо-
жить, что эти ценности сегодня — наше преиму-
щество на финансовом рынке. 

Гордиться нам есть чем, и то, что нам уже 
30 лет, говорит само за себя. Назовите мне хоть 
одно объединение, которое бы кооперативы под-
держивали 30 лет. Лига нужна. Последние по-
беды (перенос сроков перехода на ЕПС и ОСБУ, 
например) тому подтверждение. 

А если про ошибки, то они наверняка были 
и есть. Как говорится, тот не ошибается, кто не 
работает. 

Что бы Вы пожелали сегодня кооперати-
вам?

Вступайте в Лигу кредитных союзов! Призы-
ваю кредитные кооперативы к активной пози-
ции. На самом деле быть в движении, не «пере-
жидать» в сторонке — важно. Задач у нас много 
и решать их совместно легче. Напомню, что даже 
если кооперативы не являются членами Лиги, 
они могут поддерживать проек-
ты, которые важны для сектора, 
например, через наш Фонд раз-
вития кредитных кооперативов 
(https://ligaks.ru/fund) или вхо-
дить в рабочие группы для про-
работки тех или иных вопросов. 

Желаю нам всем совместного процветания! 


